

C'est pendant la semaine sainte que cette rencontre avait lieu. L'ami interpellé témoigna poliment toute sa douleur d'un pareil état de conscience. Il jouissait, lui sous l'aile de la Providence, d'une tranquillité parfaite, qui n'exclut pas les combats, mais où la victoire est assurée par la grâce, et il compatissait du fond du cœur à cette ruine inattendue que DIEU lui envoyait comme une leçon, et peut-être, comme une guérison à procurer. Il promit d'aller voir son condisciple, prit son adresse, et rentra chez lui.

Le Vendredi-Saint, sur le soir il se sentit poussé à rendre la visite promise ; quelque chose lui disait intérieurement qu'il le devait, que ce serait sanctifier convenablement un tel jour ; et il alla aussitôt à la maison indiquée. Il trouva son ami plus sombre, encore, mais plus froidement incrédule s'il est possible. Il vomissait des blasphèmes sur l'Évangile, sur l'Église, sur la loi divine. Le démon lui livrait évidemment un nouvel assaut, et il ne semblait guère possible que le malheureux n'y succombât entièrement. — “ Ecoute, dit brusquement le visiteur, résumons tout cela en trois mots : je ne viens point chercher à te convertir, je n'ai aucun sermon à te débiter ; mais ton état me touche. Je vois que tu n'es pas heureux, et pour moi, chrétien, tu ajoutes à ce malheur celui de te damner. Tu me dis que tu ne crois plus à l'enfer, et je reste convaincu que tu en as une peur extrême, peur que tu n'oses t'avouer à toi-même. Cet intérêt est fort grave. Un tel *peut-être*, si *peut-être* il y a, mérite qu'on y pense. Je ne découvre à ta situation qu'un remède, et je te prie de ne pas l'accueillir par un sarcasme : *confesse-toi !* ” Un coup de foudre n'aurait pas étonné davantage le pécheur ; il suffoquait de colère et de mépris. Son ami, sans se laisser intimider, répéta tranquillement : “ Confesse-toi, et tout de suite ! c'est œuvre de bon sens, et c'est œuvre de médecin.